
致辞 

财经事务及库务局局长出席第十九届北京．香港经济合作研讨洽谈会京港

金融服务合作专题论坛致辞全文（只有中文） 

2015 年 11月 27 日（星期五） 

 

  以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（十一月二十七日）出席第

十九届北京．香港经济合作研讨洽谈会的京港金融服务合作专题论坛致辞

全文： 

 

尊敬的霍（学文）书记、各位嘉宾、先生们、女士们： 

 

  大家下午好。首先，我十分高兴能再次与北京市人民政府以及北京市

金融工作局合作，一同举办今年的「京港经济合作洽谈会」。今年的金融

合作专题活动以「京港金融务实合作，推动金融与实体经济共生共融」作

为主题。我十分欢迎北京市各位领导和金融界的专家学者们来到香港，就

如何加强两地投融资合作，推动多层次资本市场建设，服务大众创业万众

创新，支持实体经济发展展开讨论。 

 

  在去年的夏季达沃斯论坛上，李克强总理第一次提出「大众创业、万

众创新」，在今年的政府工作报告中，总理再提出要把「大众创业、万众

创新」打造成推动中国经济在「新常态」下持续增长的「双引擎」之一。 

 

  事实上，初创企业近年在香港发展迅速，香港政府投资推广署在今年

八月进行调查，访问了 40 家在香港的共享工作空间、创业培育中心和加

速器，发现有超过 1,550 家初创企业在其中运作，比去年增加接近 500 家，

增长率达百分之四十六。这些初创企业共聘用超过 3,700 名员工，较去年

增加百分之五十六。 

 

  这些企业有一半由香港本地人士创办，另一半的创办人则来自其他地

方，包括内地及台湾，以及由外地回流的香港人。企业的行业分布广泛，

涉及资讯、电脑及科技、物联网、模型产品及穿戴式装置，以至电子商贸

与供应链管理及专业或咨询服务等。 

 

  金融科技，即国内的互联网金融，是今年特别受关注的发展。数码港

是香港政府支持资讯及通讯科技业的旗舰设施，已集合了超过 60 家金融

科技初创企业，在优化金融业务流程、程式交易和支付科技等各方面打拼。

此外，多家跨国金融及专业服务机构也正在香港成立金融科技创新实验室

及培育计划，帮助更多的初创企业在金融业发展。 



 

  香港作为世界知名的国际金融中心，有巨大潜力发展金融科技，香港

也是中国内地以外亚洲最大的私募基金中心，在二零一五年首三季共筹得

74亿美元，为京港两地创新企业注入发展动力。我正主持一个金融科技督

导小组，在业界、科研和监管机构的协助下，共同研究推动香港成为金融

科技中心所需的措施。 

 

  北京是国家金融与大型国有银行的决策中心，同时也是互联网金融的

重镇之一，因此京港两地的科技及创新企业拥有巨大的合作空间，北京的

初创企业亦可利用香港与国际连系的优势，把香港作为融资及「走出去」

的桥头堡。 

 

  配合国家「一带一路」战略的发展是我们另一个工作重点。「一带一

路」以完善沿线基础建设为首要任务，需要庞大的资金支持。香港作为亚

洲最重要的国际金融中心之一，融资市场成熟而多元化，无论是沿「一带

一路」战略「走出去」的国内企业，以及「一带一路」沿线的国家企业，

均可以在香港进行集资，处理人民币交易，并以香港作为营运中心。今年

六月，中国银行宣布计划向子公司中银（香港）出售东南亚资产，计划将

中银（香港）发展成区域性银行，其他北京企业亦可以循这个方向踏出「一

带一路」上的第一步。 

 

  最后，我再次感谢北京市政府的全力支持以及各主办及协办单位的努

力。我深信各位将会善用今日的机会，一同探索京港两地如何一同为国家

发展作出贡献。 

 

  谢谢大家。 

 

 

完 


